
Commission « biodiversité » 
du 23 mai 2023

Réunion de la commission « biodiversité » au Relais Solidaire, à 16 heures. 

Les membres de la commission : Christine Vergnolles, Jean-François Moreno, Yves Touati, Jacques Solomiac

Présents : Christine Vergnolles, Vivien Caudal, Yves Touati, Martine Touati, Cédric Gullères, Jacques Solomiac 
Excusé : Jean-François Moreno, 

Ordre du jour
- bilan des ateliers mensuels, 
- pépinière (gestion),
- programmation et propositions de sorties identifications de Thierry Noël,
- Point d’avancement du jardin participatif des Violettes, inauguration, devenir,
- questions diverses

1. Bilan des ateliers mensuels :

Les ateliers biodiversité sont programmés le dernier samedi du mois de 9h30h à 12h. La commission propose de 
poursuivre ces animations, ouvertes aux adhérents et au public et si possible avec des invités (sous forme d’appren-
tissage, formation). Voir devenir du Jardin des Violettes.

2. Pépinière (gestion) :

Préparée tout au long de l’année pour la fête des plants (15 avril 2023), il reste de nombreux pots à la pépinière. Pour
éviter les nécessaires arrosages pendant l’été il est urgent de proposer sous forme de dons, ou de vente solidaire, ces
pots. Marie-Françoise propose de faire une information sur les réseaux sociaux des communes de proximité, Yves 
sugère de faire le tour de quelques jardins familiaux pour proposer des plants. Des pots et des graines pourront être 
offerts aux personnes visitant le jardin le 24 juin. Une vente solidaire sera ouverte le samedi 27 mai de 11h à 12h.

3. Proposition de prolonger les sorties « identifications » :

Thierry Noël proposait le 16 avril, au terme de la ballade ethnobotanique avec Alain Renaux, de poursuivre les sorties 
d’identification sur la base de l’herbier commencé pendant la sortie. L’herbier n’est pas sec. Les sorties avec Thierry 
pourront se faire en fin de journée à des périodes de l’année ou les plantes auront différentes formes et aspects. A or-
ganiser avec Thierry. Un référent reste à trouver pour coordonner cette activité.

5. Point d’avancement du jardin participatif des Violettes, inauguration, devenir :

En période de croissance, le jardin demande beaucoup de temps pour l’entretien. Il manque : des tuteurages pour les
tomates (Cédric propose des piquets de châtaigniers), des installations pour les cucurbitacées, il reste à consolider le 
cabanon, créer le bassin, réaliser le panneau d’information, terminer la pergola, … L’organisation du bénévolat pour 
les ateliers « jardin » est une priorité.

Pour l’inauguration du jardin les invitations seront adressées à : M. le maire (président du CCAS), Julie Bertrand (di-
rectrice du CCAS), associations présentes au Relais Solidaire, jardiniers bénévoles depuis l’origine du projet, adhé-
rents, associations amies (Explorateurs, Ferme Martel, Main Verte) et le public via les supports de communication de 
la municipalité et le correspondant de La Dépêche du Midi. Communiqué urgent à prévoir.
L’inauguration sera organisée de 10h à 12h sous forme de visites du jardin guidées par les jardiniers (petits groupes 
de 2 ou 3 personnes), un apéritif organisé par Julie Di Maio (coordinatrice du Relais) sera proposé à 12h. La présence 
des édiles locaux pourra imposer un aménagement du programme.

Pour valoriser l’aspect pédagogique du jardin, Jacques propose d’inviter le groupe scolaire Jean Jaurès de visiter le 
jardin la semaine précédant l’inauguration, des dons de livres seront disponibles pour les élèves à cette occasion.

Devenir du jardin : le jardin pourra être entretenu à l’identique ou réaménagé en fonction des expériences réalisées 
pour cette première saison. La municipalité (le CCAS qui a confié le projet à l’association) sera sollicitée par courrier 
début juin 2023 pour connaître ses intentions quand au soutien quelle souhaite apporter à l’opération. 
L’argumentaire établi pour la réponse à l’appel à projet de la fondation Rustica servira de support à une proposition 
d’évolution vers l’initiation/formation au jardinage avec la présence ponctuelle d’un formateur professionnel.
Les ateliers mensuels pourront porter sur des thématiques comme le compostage (avec un maître composteur), etc.
Pour enrichir la création de L’îlot de biodiversité en milieu urbain Cédric propose l’installation d’une ruche dans une di-
mension pédagogique. Jacques proposera à la commission le texte à soumettre à la municipalité.

Pour financer la poursuite (et l’évolution) du projet des subventions seront demandées au niveau local, départemen-
tal, régional : Vivien propose de créer avec un trésorier et quelques volontaires une commission financement

7. Questions diverses

Il reste à trouver un coordinateur pour la commission.
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